

Tercer grado

Yucatán

La entidad donde vivo



Describirás repercusiones de la Revolución Mexicana en la vida cotidiana de tu entidad.

Mi entidad durante la Revolución Mexicana



COMENZAMOS KO'ONE'EXKÁAJBAL

Anita y su mamá fueron a una exposición de fotografías de la Revolución Mexicana a la casa de cultura. A Anita le llamó mucho la atención la fotografía de un grupo de personas uniformadas como soldados. El pie de la foto decía: “Soldados cercanos al general Salvador Alvarado. Mérida, 5 de mayo de 1915”. Anita le preguntó a su mamá: ¿qué hicieron esos soldados en Mérida?, ¿quién fue el general Salvador Alvarado?, ¿qué pasó en Yucatán durante la estancia de esos soldados en la entidad?



Soldados cercanos al general Salvador Alvarado. Mérida, 5 de mayo de 1915.



¿Sabías que...?

A wojel wáaj

Entre 1880 y 1915 era común que la población de las haciendas superara a la de las localidades. Por ejemplo, en 1900 Abalá tenía 363 habitantes y la hacienda de Temozón, cercana a ella, tenía 640. Adaptado de Sergio Quezada, *Breve historia de Yucatán*, México, Colmex-FCE, 2001 p. 165.



APRENDEMOS KANBALNAKO'ON

Paz y revolución en Yucatán

Aunque Yucatán estuvo lejos de ser escenario de grandes batallas revolucionarias donde combatieran ejércitos formados por cientos de personas, no fue ajeno a la Revolución Mexicana. Nuestra entidad participó en este proceso que cambió la vida de sus habitantes.



Leo y analizo

Lee el texto y responde en tu cuaderno.

4 de junio de 1910. Se dijo que las poblaciones de Uayma y Tinum estaban en poder de los rebeldes; que éstos habían invadido Espita en donde tuvo lugar el fusilamiento de varias personas; que todas las poblaciones y gran número de fincas rústicas de Valladolid estaban alzadas también; y se ha hecho ascender el número de rebeldes hasta cinco mil. El Gobierno, por su parte, puede asegurar al público que hasta hoy, al amanecer, Uayma y Tinum no estaban ocupadas por los rebeldes.

Tomado del *Diario Oficial del Gobierno del Estado de Yucatán*, 7 de junio de 1910.

- Según el texto, ¿qué sucedió en Valladolid y sus alrededores?
- ¿Cuándo sucedió este hecho? ¿Fue antes o después del inicio de la Revolución Mexicana?
- ¿Qué hechos desmintió el gobierno?

En nuestro estado se registró la primera chispa revolucionaria antes de que Francisco I. Madero llamara al pueblo a levantarse en armas el 20 de noviembre de 1910.

La rebelión fue dirigida por miembros de una organización **antirreeleccionista**. En ella participaron campesinos, indígenas y peones de haciendas. La rebelión fue apagada casi de inmediato.



En 1910, en Valladolid, un grupo de personas se rebeló contra el mal gobierno.

Antirreeleccionista:

persona o grupo que estaba en contra de la reelección de Porfirio Díaz.

Acerca de... uso de tablas

Las tablas son muy útiles para representar gran cantidad de información numérica en un espacio muy reducido. Para interpretarlas correctamente es importante identificar el título y la manera como se clasificaron los datos. ¿Qué información representa la tabla de la derecha?

Hombres	332
Mujeres	469
Total	801

Ejemplo de tabla con datos poblacionales.



Analizo y reconozco

1. Lee los textos, observa la imagen y responde en tu cuaderno.



Vestidos de moda en la época porfiriana.

En el puerto de Progreso, un comerciante estadounidense fue víctima de un robo. Frente a nosotros abrió una de las cajas recién descargadas del barco y, de los 24 pares de guantes que debía contener, sólo había 7 pares. Estos robos son frecuentes en nuestro puerto. Esperamos que las autoridades marítimas pongan gran empeño para remediar ese mal.

Adaptado de
La Revista Peninsular,
16 de abril de 1913, p. 7.

Las noches muy animadas. En todas partes hay mucha gente: en las loterías, refresquerías, en el carrusel, en la ola, en los aeroplanos, etcétera. En el lado norte de la plaza se abre, gigantesca, la boca de un feroz animal que noche a noche se traga a multitud de gente de todas las clases sociales que acuden presurosas a admirar las bellas películas que se proyectan en aquel salón, que lleva por nombre Cines de Mérida.

Adaptado de *Alba Gema*, año I,
núm. 8, 1 de agosto de 1914, p. 3.

- ¿A qué etapa de nuestra historia pertenecen las noticias?
- Según lo que leíste y observaste, ¿cuáles eran los temas de moda en Yucatán en esa época?
- ¿Crees que en ese entonces las personas en Yucatán estaban preocupadas por la Revolución Mexicana? ¿Por qué?

Antes de la Revolución existían notorias desigualdades sociales y económicas en la entidad: por un lado, las familias adineradas que tenían a su disposición cualquier clase de privilegio y, por otro, las clases trabajadoras conformadas por mayas y mestizos, y que eran sometidos por las primeras.

La sociedad no tenía asegurada una vida tranquila, pues eran tiempos de asaltos, y Yucatán todavía no tenía resuelta la insurrección de los campesinos rebeldes.

Después de la rebelión en Valladolid, el estado permaneció en calma. La lejanía de la entidad de los principales sucesos revolucionarios permitió que los primeros cinco años de la lucha armada pasaran casi inadvertidos para la población yucateca. Sin embargo, a partir de 1915, las cosas comenzaron a cambiar.



El general Salvador Alvarado.



Observo, leo y analizo

1. Observa las imágenes, lee los textos y contesta.

[Salvador Alvarado] reguló las condiciones de trabajo, límites de edad, pensiones, contratos fijos y seguros contra accidentes [...] fundó bibliotecas e impulsó la creación de casi 600 escuelas rurales [...] liberó de las deudas a los peones de las haciendas [...] e inició el reparto agrario.

Adaptado de Enrique Montalvo e Iván Vallado, *Yucatán. Sociedad, economía, política, cultura*, México, UNAM, 1997, p. 24.



El reparto agrario consistió en devolver a los campesinos sus tierras.

De 1914 a 1925, Yucatán vivió una profunda crisis económica que arrastró a muchas personas a perder sus patrimonios. Esas personas obtenían préstamos, pero no podían pagar y por eso eran demandadas o desalojadas.

Adaptado de <<http://www.archivogeneral.yucatan.gob.mx/NoticiasAGEY/Entrevista.html>>, el 27-08-10.

En esos años también hubo descontento social. Los hacendados se opusieron a las reformas de Salvador Alvarado, porque debilitaban su autoridad sobre los peones y les quitaban poder político.

- ¿Crees que los peones de las haciendas tenían razón al estar inconformes con la situación que vivían?



Poco a poco, el pueblo yucateco comenzó a movilizarse en defensa de sus derechos.

■ 2. Completa el cuadro y responde.

Reformas de Salvador Alvarado	
A favor de los campesinos	A favor de los trabajadores

TIC
 Para saber más sobre este periodo, te recomendamos los audiolibros sobre la Revolución Mexicana que puedes descargar y escuchar en <https://diarioeducacion.com/audiolibros-de-la-independencia-nueva-biblioteca-del-nino-mexicano>. También puedes leer libros y cuentos de la Revolución Mexicana en <http://bibliotecadigital.ilce.edu.mx/Colecciones/index.php?clave=independencia>.

- ¿Qué otros beneficios y libertades obtuvieron los yucatecos después de 1915?

- ¿Quiénes se opusieron a las reformas de Alvarado y por qué?

- A pesar de las reformas, ¿qué problema enfrentaron los yucatecos en esos años?

En 1915, el general Salvador Alvarado entró a Mérida al frente de 7000 soldados, y su llegada marcó el inicio de la Revolución en Yucatán. Entre los principales cambios promovidos por Alvarado destacan la liberación de los peones de haciendas, el impulso a la educación, la defensa de los derechos de los trabajadores, la supresión de las cantinas y tabernas, y el incremento al precio del henequén.

Sin embargo, la Revolución no resolvió el problema del dinero. A la inestabilidad social se sumó la inestabilidad económica y la población tuvo que endeudarse para sobrevivir. Fue hasta 1925 cuando las condiciones comenzaron a mejorar.